

Le Darfour, vous connaissez ? - 1/2

La crise du Darfour est un crime contre l'humanité, le génocide d'un peuple tout entier. C'est un événement qui nous est presque inconnu, et c'est peut être ça le crime...

A l'ouest du Soudan, il existe une région qui subit depuis une vingtaine d'années de nombreux conflits armés où règnent la violence, les tortures, les viols et où s'exerce le pouvoir des milices. Seulement, dans nos pays cette région nous semble être très éloignée et nous sommes très peu au courant de ce qui s'y passe. Il faut pourtant savoir que cette crise est considérée comme la plus grave crise humanitaire du moment dans le monde.

L'historique de la crise du darfour

Tout ceci a débuté par un conflit entre deux civilisations vivant dans la même zone du Soudan : le Darfour. Il s'agit de la communauté d'agriculteurs noirs et des groupes de pasteurs arabes (la distinction entre arabes et noirs n'est pas une distinction religieuse mais culturelle : les habitants sont tous de couleur "noire" et tous musulmans mais possèdent des cultures différentes qui sont à l'origine du racisme extrêmement présent aujourd'hui au Darfour). Avant les années 1970 ces deux communautés cohabitaient en harmonie sans aucune difficultés. Ce sont des sécheresses récurrentes qui ont poussé ces deux groupes à se battre pour s'approprier les terres fertiles et l'eau qui devenaient de plus en plus rares. Ces conflits vont alors se généraliser, des conflits ethniques auxquels le gouvernement soudanais ne va pas manquer de se mêler. En 1989, un gouvernement islamiste va accéder au pouvoir au Soudan par un coup d'état, ce qui va envenimer la situation. A partir de cette date les milices janjaweds (ce qui signifie les chevaliers de l'apocalypse), alliées du gouvernement vont mener une guerre contre les "noirs" du Darfour pour s'approprier leur terres. Le gouvernement a engagé ces milices à la place d'envoyer son armée pour éviter la révolte de certains de ses soldats qui sont issus de cette région.

Les faits

Depuis que les milices janjaweds ont envahi la région, la population vit un véritable enfer (Kofi Annan ancien secrétaire général de l'ONU a qualifié le Darfour "d'enfer sur terre"). Les villages sont bombardés, les populations massacrées (depuis 2003, 300 000 personnes sont mortes à cause de ce conflit), les femmes sont violées nuit et jour et tuées si elles tentent de s'enfuir. Il faut savoir que lorsqu'une femme tombe enceinte après avoir été violée (ce qui arrive très fréquemment en ce moment dans la région), elle est reniée par son mari et la tribu toute entière. Sa vie est donc totalement gâchée. En plus des massacres humains, les milices tuent les bétails et le peu de terres cultivées que possède la population pour les empêcher de revenir. Les peuples régressent donc vers la frontière tchadienne où se créent de nombreux camps de réfugiés. Seulement dans ses camps il n'y a rien : ni eau, ni alimentation, ni hygiène, ni médicaments. Des enfants meurent de faim, de soif et d'épidémies qui dévastent ces camps. Les camps sont menacés d'être attaqués par les milices à tout moment. Certaines Organisation Non Gouvernementales tentent de s'y installer pour venir en aide aux population expulsées de leur terre mais ces ONG sont attaquées par les janjaweds et certaines femmes qui tentaient de venir en aide sont violées elles aussi (on compte aujourd'hui une vingtaine de morts parmi les ONG installées au Darfour). Il ne reste en ce moment là-bas que deux ou trois ONG qui manquent énormément de moyens. Le gouvernement soudanais exerce un véritable massacre de sa population en envoyant ces milices tout détruire.

Le Darfour, vous connaissez ? - 2/2

Le peuple soudanais n'est cependant pas au courant de tous ces évènements qui se passent dans leur propre pays : le gouvernement autoritaire a censuré la presse, a éliminé toute forme de liberté et fait croire au soudanais que l'on compte seulement 5000 morts au Darfour.

Pourquoi le monde ne réagit pas ?

L'ONU a voté plusieurs résolutions et a menacé plusieurs fois le gouvernement soudanais. Cependant toutes les sanctions et les accords de paix n'ont pas été respectés par ce gouvernement qui ne se soucie guère de L'ONU. Plusieurs fois il a été question d'envoyer des casques bleus pour enfin établir la paix dans ce pays où règne la terreur. Mais ils ne sont jamais apparus. La situation est malheureusement plus compliquée que cela : 60% du pétrole chinois est acheté au Soudan. La Chine étant l'un des cinq membres du Conseil de Sécurité ayant le droit de veto, les actions de l'ONU sont totalement paralysées. En plus d'acheter le pétrole du Soudan, la Chine fournit des armes aux milices janjaweds. Une intervention des casques bleus est donc impossible à cause de la complicité de la Chine. L'Union Africaine (équivalent de l'Union Européenne) a tenté d'intervenir mais ses moyens sont insuffisants et elle ne fait pas le poids face au gouvernement soudanais. L'ONU étant impuissante, les ONG victimes d'attaques armées et les pays voisins manquant de moyens, la population du Darfour est seule face à ce génocide qu'elle subit.

Pourquoi les médias n'en parlent pas ?

Il faut savoir que les journalistes qui tentent de s'introduire dans le pays sont soit tués s'ils y arrivent soit refusés à la frontière. Mais le plus gros problème vient principalement de l'indifférence des citoyens des pays du monde entier. C'est notre indifférence qui fait que les journaux écrits, télévisés ou radio sont muets. C'est pour cela qu'il faut agir pour faire bouger les choses. Ce n'est pas parce que c'est un conflit qui se passe loin de nos frontières qu'il ne faut pas se sentir concerné. Si il y a autant de morts au Darfour c'est parce que nous ne réagissons pas. Il faut en parler, faire connaître les faits pour que les médias s'activent et que le gouvernement agisse. L'association "Sauver le Darfour" met tout en oeuvre pour briser le silence. Sur leur site <http://www.sauverledarfour.org> il est possible de signer une pétition qui permettra peut-être de changer les choses. Cela ne prend pas énormément de temps alors je vous invite à faire ce petit effort pour que tout s'arrête et que la paix revienne au Darfour !